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Sipg上港赛季人员分析

‘
新赛季前的出征仪式上，上港俱乐部并

未提及赛季目标， 只是表示要以最好的面

貌，踢更多的比赛。 熟悉上港的人都清

楚， 这其中蕴含一份上海人独有的低

调，但却并不表示没有一份野心。

引援对“症”下药
买提激活中场竞争

多年以来，上港始终是一支力争上游、冲击冠军的球队，由“崇明一期”和五大
外援撑起的阵容框架，配上李圣龙、陈彬彬等为首的后起之秀，全队上下互相之间
的默契早已不言而喻。2020，一个特殊的赛季，在经历过2018的荣耀和2019的遗憾
后，上港依旧有梦想。 专题撰稿 首席记者 刘闻超 发自苏州

今年1月23日，上港在结束悉尼冬
训后，官方宣布了两位人员引进，原天
津泰达队长买提江自由身加盟，同时
还有原长春亚泰中卫于睿。这一幕不
禁令众多上港球迷兴奋又感慨，毕竟，
球队上一次引入内援，还是在有些久
远的2015赛季，当时球队一口气签下
孙祥、于海、石柯、杨博宇。除杨博宇
外，其他三人如今依然在队中效力，可
以看出，上港在内援投入上更注重实
用性，从效果来看，也的确物超所值。

买提江的加盟备受期待，站在上
港的角度，近几个赛季以来，一直想
要解决中场的攻守平衡问题，尤其是
随着中超之前减少外援出场人数之
后，使得艾哈迈多夫只能和埃尔克森
竞争一个出场名额，一旦前者无缘登
场，上港在中场控制力上就会减弱，

只留下蔡慧康一个人苦苦支撑；而一
旦艾哈登场，伴随着武磊的离开，上
港在前场的进攻火力似乎又下降一
些，总而言之，球队的战斗力无法得
到百分之百发挥。
作为国脚，买提江在效力泰达期

间证明了自己的能力，从左后卫改到
后腰后，他在中场的拦截、跑动覆盖以
及调度能力等特点，都得到了发挥。1
月28日的亚冠资格赛上，买提江首次
代表上港出场，其在中场的表现赢得
队内和球迷的一致认可，要知道，那之
前他仅仅为此准备了10天时间。
随着买提江的加盟，上港原本被认

为有些不太均衡的中场，忽然变得充实
起来。参照此前的用人习惯，在艾哈迈
多夫可以出场的情况下，上港在中场可
以祭出艾哈、买提江、奥斯卡的组合，三

人可以在中场互相换位，相
对来说，买提与艾哈身兼的
防守责任会更多一些，这样
一来，奥斯卡可以得到更多
解放，但由于艾哈与买提江都有
后排插上串联球队进攻的能力，
对手也无法将全部精力都放在奥斯卡
一人身上，如此一来，上港的中前场进
攻火力有望得到更多激发。

三人之余，上港还有蔡慧康、杨世
元、林创益、张一等，其中老蔡和“小豆”
无论是各自出场还是同时出场，都能
令球队在防守端增添更多屏障作用，
更重要的是，在防守特点上，两人并不
完全相同，老蔡在盯防对手重点外援
时向来有出色发挥，而杨世元的覆盖
面积有目共睹。佩雷拉完全可以根据不
同的战术需要和对手来对症下药。

不出意外的话，上港仍然将在新
赛季中运用过去两年开始积累的多种
阵型切换的技战术打法。这需要球员
们拥有更好的默契程度的同时，也给
一些球员提出了更高要求，只有这样，
才能在激烈的竞争中，获得一席之地。
2019赛季初的超级杯上，上港队2

比0战胜北京国安，拿下超级杯冠军。
当时，球队祭出352阵型令国安刮目
相看，赛后国安主帅施密特承认，自
己并没有想到上港会采取如此让出
球权的战术，毕竟在这之前，双方的
交手更多出现的还是大打对攻的场
面。上港的这套阵型，在赛季初期取
得了不错的效果，不过随着赛季深入
和不同战线的切换，球队也面临了一
些挫折，进入到赛季中后期后，上港
队一度重新改回了队员们更加熟悉
的四后卫阵型，重新激发了活力。

从足球的角度而言，很难说究竟
哪种阵型更具战斗力，只能说在一些
特定情况和不同局势下，两种阵型都
有用武之地。上港球员们更加适应四
后卫体系不假，但是在有过三后卫经
历后，球员们已经可以进行自如切换，
这一点有望在今年得到更多提升。1月
份的亚冠资格赛上，上港就是在改换
阵型后，由陈彬彬助攻李圣龙首开纪
录，以此打开胜利之门。
说来也巧，陈彬彬和李圣龙，恰恰

可能成为本赛季最值得关注的两名本
土球员。2020赛季中超依然设有U23
球员首发政策，在出征的27人名单中，
除贾博琰等U21球员外，还有五名U23
球员，包括陈彬彬、魏震、陈威、雷文杰
和陈纯新，在这当中，陈彬彬获得首发
的概率无疑更高一些，魏震则需要根
据阵型体系的变化而定。不过，和以往

不同的是，陈彬彬极有可能去到以往
较少出现的位置，因为在前场，上港拥
有胡尔克、阿瑙、洛佩斯、吕文君等人，
过去几场热身赛中，彬彬甚至曾一度
出现在左后卫位置，当然，考虑到他在
边路的突破和传中能力，教练组应该
不会让他固定在边后卫位置，无论是
位置变更，还是全新的战术要求，对年
轻的彬彬来说，都将是一次挑战。

与陈彬彬的情况类似，李圣龙虽
然作为上赛季队内最佳本土最佳射
手，但要想获得出场机会，也要与洛
佩斯等外援竞争，而一旦球队有所需
要，他同样可能去到边翼卫乃至更靠
后的位置。对此，李圣龙自己已经做
好了充分的准备，一直以来他都怀揣
着“只要球队需要，我都可以”的信
念，他的战斗精神，依旧会是上港不
可或缺的东西。

文/刘闻超

出征仪式上， 上港集团党委书记、

董事长顾金山提及，这是上港集团足球

俱乐部在中超开启的第六个赛季。一句

话不由令人短暂回忆起过往六年，这确

实是一家年轻的俱乐部，但这支球队早

已谱写下不少属于自己的故事。

转眼之间， 上港队中的 “崇明一

期” 已经年过而立， 不少人都已为人

夫、为人父，竞技层面，随着经验的积

累和阅历的丰富， 来到了职业生涯最

黄金、最成熟的时期。这群曾经的小伙

子、现在的大男人，一起从青年队时期

开始， 一路打到国内顶级联赛并收获

冠军， 这样的过程任谁也都难以轻易

复制。正因如此，无论是球迷还是他们

自己，都有珍惜当下的理由，说到底，

职业球员本就是踢一年少一年， 令人

欣慰的是王 超、颜骏凌、蔡慧康、吕

文君们每一年都没什么改变， 各自依

旧都怀揣着对梦想的执着。

在“崇明一期”身后，上港涌现了

不少后起之秀， 其中包括了永不言弃

的李圣龙，也有更为年轻的陈彬彬、魏

震、陈威、雷文杰、陈纯新等，这些人特

点迥异、性格阳光，似乎总有一款会对

上球迷追星的胃口。 李圣龙蛰伏多个

赛季，硬是凭借自身努力，在去年迎来

属于自己的高光时刻，不过在他看来，

这一切也只是刚刚开始。

陈彬彬曾经是2018夺冠赛季球队

在U23层面的最大发现，两年过去了，

他当过国奥队长， 收获了个人中超处

子秀，并且正在努力变得更加成熟。上

港队的这群 1997-1998年龄段的球

员，曾在2017年夺得全运会冠军，尽管

其中个别人已经离开球队， 但留下的

那些没有理由不去做得更好。 与此同

时，石柯、贺惯、傅欢、林创益、张一、张

卫、杨世元等1993届球员，已成为真正

意义上的中生代球员， 正应该是走向

黄金阶段，无论场下状况如何，上了球

场都该只有一种态度。

六年间，上港从一支年轻的球队，

成长为冠军之师；六年间，球队多名外

援来往，如今队中的胡尔克、奥斯卡、

艾哈迈多夫、洛佩斯、阿瑙托维奇都具

备了中超顶级水准。 上港需要摆正自

己的位置， 中超从来都不好踢， 但同

时，上港也要珍惜自己收获的一切，正

因为中超从来都不好踢， 所以任何球

队都有随时被超越的风险。

实习记者 朱润宇

在239天的等待后，上港即将迎
来球队本赛季的首场中超比赛。本赛
季，中超实行全新的赛会制，其时间
短、赛程密的特点让今年联赛的偶然
性叠增。上港要想取得好成绩，球队不
仅要打好每一场比赛，还要在队员，尤
其是外援之间进行选择性地轮换。
随着阿瑙托维奇归队，上港的五

名外援都回到了球队。对球队来说，这
是利好的消息。在接下去的联赛中，上
港要面临的就是如何在这五名外援中
进行首发和替补的取舍。本赛季的中
超联赛实行注册六人、报名五人、上场
四人的政策，上港目前有五名外援，这
意味着，每轮联赛上港都将从球队战
术、外援的状态等角度来对他们进行
轮换。所以，为了联赛的上场机会，外
援之间将会开展竞争。目前球队阵中，
胡尔克、奥斯卡两位巴西球员坐稳球
队主力，两人也是眼下效力上港时间
最长的队内外援。此外，艾哈迈多夫的
登场能够为球队提供必要的中场平
衡，一旦他也登场，剩下的一个名额，
将在新加盟的巴西前锋洛佩斯与刚刚
归队的阿瑙托维奇之间产生。

从K联赛的全北现代转会至上港
的洛佩斯，曾拿下三次K联赛冠军以及
一次亚冠冠军。从2015年开始，洛佩斯

就开始在亚洲联赛踢球，对于亚洲的
足球环境他并不陌生，所以他能够较
快地融入球队。在之前上港与南通支
云、国家队的热身赛中，洛佩斯各打进
一球。除此之外，洛佩斯不仅是一位前
锋，还可以兼任中锋等其他位置，所以
在前场或中场，他都能帮助到球队。更
重要的是，洛佩斯有较强的团队意识
和战术纪律。当然，客观而言，洛佩斯
如果出任中锋，其支点能力和策应能
力相比阿瑙，肯定要逊色一些。
有着德甲、英超等五大联赛出场记

录的阿瑙托维奇，曾在上赛季的各项赛
事中为上港出场16次，共打进10球、送
出3次助攻。同样是速度和技术兼具的
阿瑙托维奇也能在场上实现“边中结
合”，个人能力上来说，阿瑙的爆破能力
其实更强一些，但阿瑙托维奇的问题在
于，他到队时间较晚，并且从风格上来
看，能够和上港前场几名巴西人产生多
少化学反应，还有待观察。今年1月的悉
尼冬训上，阿瑙的态度较之上赛季更加
积极，而在度过了半年的备战期后，他
的身材也更加精瘦，这些都让人对他在
新赛季的发挥充满期待。
虽然这两位外援同为锋线球员，并

且他们将为上场名额展开竞争，但他们
各有长处，对上港而言，球员不同的特
点能够丰富球队不同的战术安排，同
时，能让球队有更多选择外援的空间。

陈彬彬、李圣龙本赛季最值得关注

年龄结构合理，上港应珍惜光阴记 者
视

点

洛佩斯“刺激”了阿瑙


